

RÉUNION DU COMITE CONSULTATIF INDEPENDANT POUR LA SUPERVISION EXTERNE DE L'ONUSIDA (IEOAC)

DE L'ONUSIDA

Réunion avec la Directrice exécutive de l'ONUSIDA

Date : 23 novembre 2022

Heure : 13 h – 14 h

Lieu : Centre mondial de l'ONUSIDA

PARTICIPANTS

Membres du Comité : Mme Agnieszka Golebiowska, M. David Kanja, Mme Bushra Malik (Présidente), Mme Hélène Rossert et M. Benoit de Schoutheete

ORDRE DU JOUR

Remarques d'ouverture

La Directrice exécutive de l'ONUSIDA, Winnie Byanyima, a souhaité la bienvenue au Comité et l'a invité à présenter ses conclusions et recommandations issues de ses deux précédentes réunions.

Présentation des résultats et des recommandations des deux dernières réunions de l'IEOAC

La Présidente de l'IEOAC, Bushra Malik, a remercié la Directrice exécutive d'avoir rencontré le Comité et a résumé le travail du Comité en 2022, en mettant l'accent sur les recommandations de ses deux dernières réunions. La Présidente a noté que le Comité s'est réuni six fois, dont cinq fois de manière virtuelle, le nombre inhabituel de réunions étant dû à la nécessité de mener des activités de démarrage importantes au cours de sa première année.

Les recommandations du Comité, telles qu'elles ont été présentées à la Directrice exécutive, sont exposées dans une présentation jointe au présent rapport. Les recommandations du Comité ont porté sur le nouveau système ERP développé par l'Organisation mondiale de la Santé (et qui sera utilisé par l'ONUSIDA), la gestion des risques et les contrôles internes, la conformité et l'éthique, l'apurement des recommandations de surveillance en suspens, l'audit interne et les enquêtes, l'audit externe, les recommandations du Corps commun d'inspection des Nations Unies, les rapports de performance du Cadre unifié du budget, des résultats et des responsabilités de l'ONUSIDA (UBRAF), l'évaluation et la situation financière de l'ONUSIDA.

La Présidente indique que le Comité prévoit de se réunir trois fois en 2023 (en février, mai et novembre). Le Comité a invité la Directrice exécutive à rencontrer l'IEOAC lors de ses réunions de mai et de novembre. La Présidente présentera le rapport annuel du Comité au Conseil de Coordination du Programme lors de sa 52e réunion en juin 2023.

Discussion et questions/réponses

La Directrice exécutive de l'ONUSIDA a salué le rapport du Comité et a déclaré que le travail du Comité avait considérablement amélioré la gestion et les opérations au sein du Secrétariat. Elle a spécifiquement noté le succès du Comité dans l'amélioration du leadership du CCP. Le Comité a félicité la direction de l'ONUSIDA pour son engagement actif et productif dans ses travaux.

La Directrice exécutive s'est engagée à rencontrer le Comité lors de ses réunions de mai et de novembre en 2023. Elle s'est félicitée de la contribution du Comité et a invité le Comité à la contacter, si nécessaire, pour appuyer son travail, en notant qu'elle espérait avoir une politique de « porte ouverte » pour la présidente et le vice-président du Comité.

La Directrice exécutive a noté que la responsabilité et la transparence sont des priorités absolues, pour l'ONUSIDA en tant qu'organisation et pour la Directrice exécutive personnellement. La Directrice exécutive s'est engagée à ce que le Secrétariat s'efforce de mettre en œuvre toutes les recommandations formulées à ce jour par le Comité.

La Directrice exécutive et le Comité ont discuté des défis et des opportunités auxquels l'ONUSIDA est confrontée. Il a été noté que la situation financière du Programme commun est grave, et la Directrice exécutive a exprimé l'espoir que les recommandations de l'équipe spéciale informelle sur la situation financière de l'ONUSIDA puissent servir de feuille de route pour combler le déficit de ressources.

La Directrice exécutive a noté que le moral du personnel au sein du Secrétariat restait difficile, en partie à cause de la charge de travail, des réductions d'effectifs et des incertitudes liées aux changements apportés par le processus de réorganisation du Secrétariat. Outre l'amélioration des performances du Programme commun, ces changements visent à renforcer la santé, la sécurité et la satisfaction du personnel de l'ONUSIDA, à améliorer les communications au sein du Secrétariat et à faire en sorte que l'organisation incarne les valeurs des Nations Unies. La Directrice exécutive a invité le Comité à examiner le succès des efforts du Secrétariat pour parvenir à un changement de culture organisationnelle, y compris les sentiments du personnel concernant ces changements. Le Comité a accepté de fournir des recommandations concernant ces questions.

Les membres du Comité ont noté que le Comité a pour objectif de servir et de soutenir le travail de la Directrice exécutive et du Secrétariat. Le Comité a indiqué qu'il partageait l'objectif de l'organisation de catalyser les progrès vers l'élimination du sida en tant que menace pour la santé publique d'ici 2030.

La Directrice exécutive a exprimé ses préoccupations concernant la crise de la dette à laquelle sont confrontés de nombreux pays à faible revenu et les effets du fardeau de la dette sur la capacité des pays à soutenir la santé et le bien-être de leurs populations. Les incertitudes concernant l'avenir de l'aide internationale au développement et aux droits humains posent également des défis importants en ce qui concerne les efforts pour mettre fin au sida.

Actions :

Inviter la Directrice exécutive à deux réunions régulières de l'IEOAC, de préférence une réunion devra être en face à face.